

PRÉFACE



Les treize premières lettres de cet ouvrage ont déjà été publiées : elles parurent d'abord dans un journal belge très répandu, puis je les fis imprimer sous forme de brochure. Je n'y change rien aujourd'hui *quant aux faits*, mais je les modifie en y ajoutant des conseils pratiques et des *notes rectificatives* : il n'est pas défendu de se tromper, mais on commet une faute en persévérant volontairement dans l'erreur. Je reprends aussi certains passages que le directeur du journal avait supprimés pour éviter les longueurs ou pour mettre sa responsabilité à couvert.

En écrivant les lettres que j'ajoute à mon premier recueil, je n'ai pris pour guide que ma propre expérience. J'ai habité le Canada pendant plus de deux ans et j'ai étudié consciencieusement les ressources que peut offrir ce pays aux émigrants belges, hollandais et français. Je compte y retourner avant la fin de cette année.

Comme on le verra, j'ai eu à lutter contre de grandes difficultés qui, pour la plupart,